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Le Plus Grand Commandement – 2ième  partie 
 
31 Voici le second :  Tu aimeras ton prochain comme toi-même. 
 
Ce verset beaucoup de références parallèles : 
 
Jean 15 :13 Il n'y a pour personne de plus grand amour que de donner sa vie 
pour ses amis. 
 
Philippiens 2 :3  dans l'humilité, estimez les autres supérieurs à vous-mêmes. 
4 Que chacun de vous, au lieu de considérer ses propres intérêts, considère 
aussi ceux des autres. 
 
Un mari est appelé à se sacrifier pour sa femme.  
Ephésiens 5 :25 – 28 Maris, aimez chacun votre femme, comme le Christ a 
aimé l'Église et s'est livré lui-même pour elle, … De même, les maris doivent 
aimer leur femme comme leur propre corps. Celui qui aime sa femme s'aime 
lui-même. 
 
Les parents se sacrifient pour leurs familles, leurs enfants. 
Avoir un bébé ou acheter un appartement ? Le prix est le même ! 
Élever un enfant, cela coûte cher, très cher. Les familles avec enfant(s) de 
moins de 16 ans dépensent en moyenne 6005 euros par an, selon une 
enquête de la Drees. 6500 x 20 = 130,000 Euros. 
 
Une chaine télévision a posté l’annonce en ligne et dans les journaux. Puis 
ils ont fait des vrais entretiens. Voici le transcrit de ces entretiens : 
 
« Laissez-moi vous parler du poste. Ce n’est pas juste un travail, c’est 
surement le plus important. Le titre du poste est Directeur d’opérations, 
mais c’est vraiment plus que ça. Il y a beaucoup de responsabilités et de 
prérequis : Premier requis – mobilité. Pour ce poste, vous devrez être 
debout la plupart du temps. Vous devrez vous pencher fréquemment. Vous 
devez avoir beaucoup d’endurance.  
 
Réponse : Ça fait beaucoup ! Mais pour combien d’heures ? 
 
135 heures par semaine, jusqu’à illimité. Même il peut vous arriver de 
travailler 7 sur 7, 24 sur 24. 
 
Réponse : J’imagine qu’on peut quand même s’asseoir de temps en temps ? 
 
Vous voudriez parler des pauses ?  Non, il n’y a pas de pauses. 
 
Réponse : C’est légal ? 
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Oui, bien sûr. 
 
Réponse : Ok, donc pas de déjeuner ? 
 
Si, mais seulement lorsque votre associé a fini le sien. 
 
Réponse : Ça a l’air intense ! Non, c’est fou ! 
 
Il vous faut être un bon négociateur et avoir des compétences 
interpersonnelles. Nous cherchons quelqu’un avec un diplôme en 
médecine, en finance et en art culinaire.  

• Vous devrez porter plusieurs chapeaux et votre associé demande une 
attention constante.  

• Vous devrez des fois rester avec un associé toute la nuit.  
• Vous devrez avoir la capacité de vivre dans un environnement 

chaotique. Et si vous avez une vie à part, nous vous demanderons de 
mettre cette vie de côté. Pas de vacances, en fait pendant les jours 
fériés et des vacances il y aura plus de travail et des heures plus 
longues. Et c’est nous vous l’obligeons…et bien sûr tout avec une 
grand sourire.  

• Qu’en pensez-vous ? 
 
Réponse : C’est presque cruel ! On dirait presque une mauvaise blague.  
  Alors on dort quand ? 
 
Il n’y a pas d’heure fixe de dormir, et surtout jamais garanti. 
 
Réponse : 365 jours par an ? 
 
Oui, exact. 
 
Réponse : C’est inhumain. C’est de la folie. 
 
L’agent continue : Les connections que vous faites et le plaisir que vous 
aurez en aidant votre associé sont immesurables.  
Parlons du salaire. Le poste ne rapporte rien. Il n’y a pas de salaire. Il se 
peut que vos dépenses soient couvertes, mais encore pas de garanti. 
 
Réponse : Personne ne ferait ça gratuit. 
 
Si je vous dis que quelqu’un faisait déjà ce travail ? Que ce poste est déjà 
occupé. Et que ce poste est un des postes le plus recherché ? 
 
Réponse : Je ne le crois pas ! Qui ? 



 3 

 
Les mamans ! et elles remplissent tous les prérequis, n’est-ce pas ? 
 
D’habitude, les mamans nous donnent un bon exemple d’un amour 
sacrificiel. Voici pourquoi les mamans quitte l’emploi et s’occupe de leurs 
enfants. Une maman se sacrifie sa vie pour ses enfants : son temps, son 
effort, sa carrière, les desserts… Ça n’a rien à voir avec le féminisme, il s’agit 
de l’amour sacrificiel.  
 
Christ s’est sacrifié de sa propre volonté pour nous sauver, tout à cause de 
son amour pour nous.  
 
Jean 10 : 17 Le Père m'aime, parce que je donne ma vie, afin de la reprendre. 
18Personne ne me l'ôte, mais je la donne de moi-même ; j'ai le pouvoir de la 
donner et j'ai le pouvoir de la reprendre  
 
Et il nous appelle à manifester ce même amour sacrificiel.   
Jean 13 : 35 A ceci tous connaîtront que vous êtes mes disciples, si vous avez 
de l'amour les uns pour les autres. 
Un amour sacrificiel est un marque d’un vrai chrétien. 
 
En fait Galates 6:9,10 Ne nous lassons pas de faire le bien ; car nous 
moissonnerons au temps convenable, si nous ne nous relâchons pas. Ainsi 
donc, pendant que nous en avons l'occasion, pratiquons le bien envers tous, et 
surtout envers les frères en la foi. 
 
Un amour pour nos prochains, mais surtout pour les autres croyants. 
 
Ce matin nous continuons notre étude sur la question du grand 
commandement : 
 
Marc 12 : 28 Un des scribes, qui les avait entendus discuter et voyait que Jésus 
avait bien répondu, s'approcha et lui demanda : Quel est le premier de tous 
les commandements ? 29 Jésus répondit : Voici le premier : Écoute Israël, le 
Seigneur, notre Dieu, le Seigneur est un, 30 et tu aimeras le Seigneur, ton 
Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta pensée et de toute ta 
force.  
31 Voici le second :  Tu aimeras ton prochain comme toi-même. Il n'y a pas 
d'autre commandement plus grand que ceux-là. 32 Le scribe lui dit : Bien, 
maître, tu as dit avec vérité que Dieu est unique et qu'il n'y en a pas d'autre 
que lui, 33 et que l'aimer de tout son cœur, de toute son intelligence et de 
toute sa force, ainsi qu'aimer son prochain comme soi-même, c'est plus que 
tous les holocaustes et tous les sacrifices. 34 Jésus, voyant qu'il avait répondu 
avec intelligence, lui dit : Tu n'es pas loin du royaume de Dieu. Et personne 
n'osa plus lui poser de questions. 
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L’homme qui s’est approché de Jésus et lui a posé la question était un 
scribe. Ils étaient une classe des leaders religieux qui avaient la tâche de 
faire les copies de l’Ancien Testament. Le plus connu est Esdras, qui était 
un scribe et un sacrificateur. 
 
En Hébreu ils sont appelés ‘sofer’, un compteur des lettres. Littéralement, 
ils comptent les lettres de la Bible. 304,805 lettres dans les cinq premiers 
livres de l’Ancien Testament.  
 
En 586 av. J.-C., Jérusalem fut capturée par les Babyloniens. Le Temple a été 
pillé puis détruit par le feu. Les Juifs ont été exilés. 
 
Environ 70 ans plus tard, quelques prisonniers juifs sont revenus à 
Jérusalem de Babylone. Selon la Bible, Ezra a récupéré une copie de la 
Torah (Genèse, Exode, Lévitique, Nombres et Deutéronome) et l'a lu à 
haute voix à la nation entière. 
 
Dès lors, les scribes juifs ont établi le processus suivant pour créer des 
copies de la Torah et éventuellement d'autres livres de l'Ancien Testament. 
 

• Ils pouvaient seulement utiliser des peaux d'animaux propres, à la 
fois pour écrire et même pour lier des manuscrits. 

• Chaque colonne d'écriture pourrait avoir pas moins de quarante-huit, 
et pas plus de soixante lignes. 

• L'encre doit être noire et d'une recette spéciale. 
• Ils doivent verbaliser chaque mot à haute voix pendant qu'ils 

écrivent. 
• Ils doivent essuyer le stylo et laver leurs corps entiers avant d'écrire 

le mot "Yahvé", chaque fois qu'ils l'ont écrit. 
• Chaque copie devait être examinée dans les trente jours suivants. Si 

on a trouvé une erreur sur une page, cette page était condamnée. Si 
trois pages avaient des erreurs, le manuscrit entier devait être refait. 

• Les lettres, les mots et les paragraphes devaient être comptés, et le 
document devenait invalide si deux lettres se touchaient l'une l'autre. 
Le paragraphe du milieu, le mot et la lettre doivent correspondre à 
ceux du document original. 

• Les documents pourraient être stockés uniquement dans des lieux 
sacrés (synagogues, etc.). 

• Comme aucun document contenant la Parole de Dieu ne pouvait être 
détruit, ils étaient stockés, ou enterrés, dans une genizah - un terme 
hébreu signifiant «cachette». Ceux-ci étaient généralement conservés 
dans une synagogue ou parfois dans un cimetière juif. 
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Voici l’arrière-plan de cet homme qui posait la question. Il avait une 
connaissance profonde de l’Ancien Testament. Après avoir passé tant de 
temps avec La Parole de Dieu, il était dit que si quelqu’un a pris un couteau 
et a percé une copie du Torah, un scribe pourrait dire chaque mot toucher 
par le couteau.  
 
Alors cet homme avait une connaissance profonde, extrême et exacte de la 
Parole. 
 
Nous constatons aussi, qu’il croyait que c’était La Parole de Dieu. Quel est le 
premier de tous les commandements ?  Les commandements. Ce mot parle 
des requis individuels de la Loi de Moise. Ce mot implique un commandant, 
cet homme accepté ou croyait que ces lois ont été donné par Dieu, et qu’ils 
n’étaient pas des simples principes, des points de philosophie. Non, ils 
étaient des commandements d’une autorité divine. 
 
La semaine passée nous avons vu la première partie de la réponse de 
Jésus : Jésus répondit : Voici le premier : Écoute Israël, le Seigneur, notre Dieu, 
le Seigneur est un 
 
Il a commencé avec la doctrine de Dieu, le grand appel à Israël que Yahvé 
est leur dieu et ils sont liés à lui par alliance. 
 
Ensuite il a continué : 30 et tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton 
cœur, de toute ton âme, de toute ta pensée et de toute ta force.  
 
30 ? Cette déclaration commence avec « notre Dieu, le Seigneur est un » et se 
termine avec « et tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute 
ton âme, de toute ta pensée et de toute ta force. » 
 
Elle commence avec nous et se termine avec tu. Cette phrase commence 
par la collectivité et se termine par le particulier, l’individu. Cette relation 
oblige un engagement personnel. C’est personnel. 
 
On n’était pas sauvé parce qu’on a été né juif. Aujourd’hui on n’est pas 
sauvé parce qu’on soit né dans une famille chrétienne. Mais cette alliance, 
cette relation est personnelle. Comme un pasteur a expliqué, « Dieu n’a pas 
de petits-enfants » 
Il n’a que des enfants. On ne devient membre de sa famille parce que ces 
parents sont croyants. 
 
Et nous voyons que cette relation personnelle est une relation d’amour. 
 
et tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme, de 
toute ta pensée et de toute ta force. » 
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 Tu aimeras. Le verbe ici Aimer est agapé, un amour sacrificiel, qui 
place l’intérêt d’autrui au-dessus de toi. Un amour fidèle, constant, le 
meilleur de tous les désirs. Vous êtes appelé à placer Dieu au-dessus de 
vous, à se sacrifier pour Dieu.  
 
 Ainsi, les éléments intellectuels, émotionnels, volitifs et physiques de 
la personnalité se combinent pour aimer le seul vrai Dieu. C'est un amour 
intelligent, c'est un amour émotionnel, c'est un amour volontaire, et c'est 
un amour actif. 
 
Nous voyons un amour qui commence dans le noyau de notre identité, 
engage nos émotions, se fixe dans nos pensées et se transforme en action 
physique. Toute notre vie doit se tourner autour de Dieu. 
 
Nous avons vu aussi qu’il y a un principe important ici : Le vrai amour se 
manifeste dans l’action. Le vrai amour est une activité, pas un simple 
sentiment. 
 
Et l’amour pour Dieu se manifeste par l’obéissance à Sa Parole. Jean 14 : 
Jésus a dit : 
15 Si vous m'aimez, vous garderez mes commandements, 
 
À la fin nous avons constaté que  
L’expression d’amour pour Dieu, sans obéissance, est un mensonge.  
Dire qu’on aime Dieu, sans l’obéir revient à mentir. 
 
Ce matin nous regarderons la deuxième partie : 
 
31 Voici le second : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. Il n'y a pas 
d'autre commandement plus grand que ceux-là. 
 
En lisant la réponse de Jésus, nous pouvons penser qu’il y a deux 
commandements ici. Le plus grand est d’aimer Dieu et en deuxième place – 
tu aimeras ton prochain. 
 
Mais le dimanche passé, nous avons terminé avec une lecture de  
 1 Jean 4 :7 Bien-aimés, aimons-nous les uns les autres ; car l'amour est 
de Dieu, et quiconque aime est né de Dieu et connaît Dieu. 8 Celui qui n'aime 
pas n'a pas connu Dieu, car Dieu est amour. 
20 Si quelqu'un dit : J'aime Dieu, et qu'il haïsse son frère, c'est un menteur, 
car celui qui n'aime pas son frère qu'il voit, ne peut aimer Dieu qu'il ne voit 
pas. 21 Et nous avons de lui ce commandement : Que celui qui aime Dieu aime 
aussi son frère. 
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La deuxième partie de ce commandement suit la même piste. C'est de la 
même nature et du même caractère. "Tu aimeras leur voisin comme toi-
même." Un amour pour Dieu et un amour pour notre prochain, les deux 
sont liés ensemble. Un véritable amour pour l'homme provient d'un 
véritable amour pour Dieu. Le véritable amour pour les autres découle de 
notre amour pour Dieu. Et un véritable amour pour Dieu est vérifié par 
notre amour pour l'homme. Ce passage de 1 Jean 4 nous montre qu'ils sont 
inséparables. 
 
Une passion pour l’éternel : 
 Une passion pour mon Dieu 
 Une passion pour mon prochain 
 
Il n’y a que deux choses sur cette terre qui sont éternelles : La Parole de 
Dieu : qui explique la nature de Dieu et exprime sa volonté. La deuxième : 
Les âmes des hommes : L’amour pour les autres manifeste notre 
obéissance au premier commandement. 
 
Que veut dire l’amour ? Est-ce que ça veut dire que je dois avoir des 
sentiments de bonheur envers Dieu, et envers les autres ? 
 
L’amour se manifeste par l’action. L’amour est une activité, pas un simple 
sentiment. 
 
L’amour  
sans action,  
sans service,  
sans se donner,  est vide. 
 
Le premier commandement nous appel à en engagement total. Une passion. 
Dieu nous appelle à être passionné pour Dieu et pour les hommes. Alors 
cette passion devrait nous motiver à servir les autres. 
 
Deux aperçus qui sont mal compris : 
 

1. Que vous devez avoir des émotions de bonheur envers les 
autres. 

2. Que vous devez d’abord développer votre amour de soi. 
 
 
1. Que vous devez avoir des émotions de bonheur envers les autres. 
Non, l’amour est plutôt une activité qu’une émotion. Jean 3 :16 ‘Dieu a 
tant aimé…qu’il a donné’. 
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Nous sommes au courant de cet appel à être des passionnés pour Dieu, 
pour Jésus Christ. Mais souvent plus difficile à être des passionnés pour les 
hommes. Vous auriez de la difficulté de changer vos émotions, vos 
sentiments pour votre voisin : 

• Le voisin qui n’aménage pas son terrain,  
• qui laisse la poubelle devant ses portes,  
• qui se gare devant mon portail,  
• qui a le chien qui aboie constamment,  
• qui conduit mal,  
• qui parle au téléphone au volant….  

 
J’admets que souvent je suis passionné pour ces gens, mais pas dans le bon 
sens. Plutôt dans le sens que les Marseillais sont passionnés lorsque OM 
joue contre PSG. Ils sont passionnés pour leur propre intérêt. Mais Dieu ne 
nous appelle pas à changer nos émotions, mais nos actions. 
J’imagine que vous ayez entendu ce proverbe : 
Proverbes 25 
21 Si ton ennemi a faim, donne-lui du pain à manger ; S'il a soif, donne-lui 
de l'eau à boire. 
22Car ce sont des charbons ardents que tu amasses sur sa tête, Et l'Éternel 
te le rendra. 
 
C’est répété dans  
Romains  12 
17 Ne rendez à personne le mal pour le mal. Recherchez ce qui est bien 
devant tous les hommes. 18 S'il est possible, autant que cela dépend de 
vous, soyez en paix avec tous les hommes. 19 Ne vous vengez pas vous-
mêmes, bien-aimés, mais laissez agir la colère (de Dieu), car il est écrit : A 
moi la vengeance, c'est moi qui rétribuerai, dit le Seigneur.20 Mais Si ton 
ennemi a faim, donne-lui à manger ; S'il a soif, donne-lui à boire ; Car en 
agissant ainsi, Ce sont des charbons ardents que tu amasseras sur sa tête. 
21 Ne sois pas vaincu par le mal, mais vainqueur du mal par le bien. 
 
Ici Salomon et Paul nous expliquent comment aimer nos prochaines 
pratiquement : 

• Lorsque qqn vous fait du mal, ne le fait pas en retour. 
• Recherchez le bien dans chaque personne. Ne cherchez pas à 

critiquer les autres. 
• Ne cherchez pas des arguments, mais de la paix. 
• Laissez Dieu se venger de vos souffrances. 
• Pourvoyez aux besoins de vos ennemies. 
• Faites le bien aux autres. 
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Ni Salomon, ni Paul, ni la Bible parlent d’un changement de sentiments, 
d’émotions, mais des actes d’amour. 
 
C’est difficile à changer mes émotions envers mes ennemies. C’est difficile à 
avoir un sentiment de bonheur envers mes ennemies, mais de faire qqch, 
d’agir, de faire l’action de les offrir à boire, même si mes sentiments sont au 
contraire, ça je peux faire. Il se peut que ça soit difficile, mais c’est faisable. 
Et ainsi j’agis par la foi, pas par mes émotions. Cet amour est un acte de foi, 
un acte d’obéissance à ce commandement. 
 

2. Que vous devez d’abord développer votre amour de soi. 
Ce commandement est souvent interprété, “ Tu aimeras ton prochain 
comme toi-même.  Alors tu dois développer votre amour de soi d’abord. » 
Non, la Bible n’enseigne jamais l’amour de soi. Au contraire elle perçoit que 
vous vous aimez. Elle constate que vous êtes égoïstes de base. Ici elle nous 
dit que nous devons aimer les autres comme nous aimons nous-mêmes. Ce 
matin nous nous sommes habillés, la plupart de nous ont mangé un petit 
déjeuner. Si nous tombons malades nous rendons visite chez le médecin. 
Voici les actions d’amour, de prendre soin de nous-mêmes. Exemple de 
Ephésiens 5 : 29 Jamais personne, en effet, n'a haï sa propre chair ; mais il la 
nourrit et en prend soin. 
 
Un amour pour Dieu nous pousse à aimer aussi les autres personnes, alors 
c’est en manifestant cet amour sacrificiel aux autres, que nous manifestons 
notre amour pour Dieu. Dieu nous appelle à se sentir concerné pour les 
autres au même niveau que nous-mêmes. 
 
Cet amour pour Dieu et pour nos prochain est la vraie humanité. La façonne 
d’être une vrai humaine. C’est pour cela que nous avons été créés. Aimer 
Dieu et aimer nos prochains devient ‘naturel’ et ça c’est la vraie humanité. 
 
Pour conclure, regardons la réponse du scribe :  
32 Le scribe lui dit : Bien, maître, tu as dit avec vérité que Dieu est 
unique et qu'il n'y en a pas d'autre que lui, 33 et que l'aimer de tout son 
cœur, de toute son intelligence et de toute sa force, ainsi qu'aimer son 
prochain comme soi-même, c'est plus que tous les holocaustes et tous 
les sacrifices. 34 Jésus, voyant qu'il avait répondu avec intelligence, lui 
dit : Tu n'es pas loin du royaume de Dieu. 
 
Cet homme, qui aurait passé des centaines d’heures à copier les Écritures a 
réalisé que ce commandement définit le cœur de toute la loi. Les scribes et 
les Pharisiens ont pris des mesures extrêmes pour assurer qu’ils donnaient 
le dîme de tout, pour assurer que leurs sacrifices était exacte selon la Loi. 
Mais ici, face à face avec Jésus Christ, ce scribe réalise que le sacrifice le plus 
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grand, le plus magnifique n’est rien sans l’amour pour Dieu et pour son 
prochain. Il a réalisé que l’amour c’est le noyau de la loi. 
 
Et nous lisons que Jésus, voyant qu'il avait répondu avec intelligence, lui 
dit : Tu n'es pas loin du royaume de Dieu. 
 
Pas loin c’est bien, mais il n’est pas dedans. Dans un sens il a compris 
l’essentiel de l’évangile, mais il lui restait à l’obéir. 
 

C'est le grand et parfaite commandement, la désobéissance à laquelle 

aboutit le jugement et la punition divine et éternelle. 

Et nous regardons seulement ces deux grands commandements ... 

seulement deux, et pourtant nous nous trouvons incapables de leur obéir 

pleinement sans faute. Deux commandes simples et nous trouvons que 

nous ne pouvons pas les garder. Personne ne peut. Ces deux commandes 

simples nous condamnent. Ils sont la mesure du comportement et à côté 

d'eux, nous constatons que nous ne sommes pas à la hauteur. Vous voyez, 

c'est une commande pour faire quelque chose que vous ne pouvez pas faire 

vous-même. 

Maintenant, laissez-moi dire quelque chose que vous pourriez mal 

comprendre, mais écoutez attentivement. Dieu veut plus que notre 

croyance. Vous comprenez cela ? Il veut plus que notre croyance. Jacques 

2:19 dit que les démons croient et tremblent. Et pourquoi ne sont-ils pas 

rachetés, parce que s'ils croient Dieu, ils n'aiment pas Dieu. Et c'est la 

marque distinctive des rachetés. Ils aiment Dieu. Et Dieu exige que nous 

l'aimions avec un amour parfait, avec un amour aussi large que toutes nos 

capacités et notre capabilité. 

I Jean 4:19 dit: "Nous l'aimons parce que Lui, quoi, d'abord nous a aimés."  
Tournez-le, Il nous a aimés d'abord; par conséquent, nous, quoi ? Nous 
l'aimons. Nous sommes ceux qui aiment Dieu. En fait, nous sommes 
définis ainsi dans l'une des plus belles définitions que les chrétiens 
puissent avoir dans Ephésiens 6:24. Le dernier verset d'Éphésiens dit: "Que 
la grâce soit avec tous ceux qui aiment notre Seigneur Jésus-Christ en toute 
sincérité". La grâce à ceux qui aiment le Seigneur honnêtement, qui L'aime 
vraiment, et le contraire de cela se trouve dans 1 Corinthiens 16:22, là il dit, 
« Si quelqu'un n'aime pas le Seigneur, qu'il soit anathème ! » 
 
C'est pourquoi nous l'avons dit qu'une personne ne devient pas chrétienne 
simplement parce qu'elle croie. Une personne devient un chrétien quand 
elle manifeste un amour profond pour Dieu. Un amour qui est rendu 
concrète par un amour pour nos prochains. Amen. 


